

**CARTÓN** AUTOR: JONÁS



**COLUMNA**

DESDE LAS ALTURAS



**ARTURO ALBITER MARTÍNEZ**

Un estado de fantasía en la presentación del secretario general de gobierno, Horacio Duarte en la Legislatura.

Los temas que se supone debía tratar el funcionario prefirió omitirlos y dar un mini segundo informe de labores.

odo apunta que ante la falta de resultados, junto con el legislador Maurilio Hernández optaron por un discurso beligerante y de crítica

extrema en contra de los ya no están.

De inicio, la fracción del PRD y de MC recordaron algunos temas que debía tocar en su presentación y prefirió olvidar. Violencia por límites territoriales con alcaldes de su partido y homicidios por extorsionadores.

El funcionario, así como las fracciones oficialistas intentan colocar el tema de combate a la corrupción como uno de los mayores logros.

Lamentablemente la mandataria durante el segundo informe de labores sólo le da un par de párrafos al tema y los números que presenta no son como para presumir.

En tanto, la fracción del PAN optó de inicio, preguntó por las condiciones de la infraestructura urbana

Cómo era de esperarse, la fracción del PRI que no termina de entender que ahora son oposición se mantuvo en la línea que les marca el líder de su grupo Elías Rescala y nada tiene que ver con adoptar una posición crítica.

Al final de su presentación, Horacio Duarte se olvida que es el secretario general de los mexiquenses y se pone el traje morenista para hablar a los de su partido y sus aliados.

Sólo cinco secretarios se presentarán en la Legislatura, para la glosa del Segundo Informe de Gobierno.

Con resultados que no han sido lo que se esperaba, el primero en presentarse ante los diputados fue Horacio Duarte, secretario general de gobierno, que durante estos dos años ha preferido mantener un perfil bajo cuando se trata de temas complicados o de conflicto, mientras que gusta de aparecer cuando son para lucimiento y aparecer en la foto.

De hecho así fue la participación del funcionario en su discurso de inicio. Evitó en todo momento hablar de asuntos controvertidos, nada dijo de manifestaciones, de seguridad, de feminicidios, de linchamientos, de taladros, de damnificados por las lluvias, bueno al

grado que ni de seguridad y eso que los números alegres se repiten en todo momento desde el Gobierno federal.

Eso sí, se dio tiempo para criticar a los "gobiernos del pasado", para señalar que ellos eran los malos y dejaron muy mal al estado y ellos, el oficialismo actual, los buenos que saben administrar las finanzas y son incapaces de cometer actos de corrupción.

No importa que durante el mensaje de la mandataria, Delfina Gómez por el Segundo Informe de Labores, al tema de combate a la corrupción sólo le haya dedicado un par de párrafos y los números parecen pobres, sobre todo si tomamos en cuenta que es verdad el discurso que emplearon, Horacio Duarte y Maurilio Hernández.

Cinco líneas le bastaron a la mandataria estatal para retratar el combate a la corrupción, trabajando para erradicar el abuso de poder, desvío de recursos y tráfico de influencias.

Realizaron 21 mil acciones de control y auditoría. Impusieron sanciones administrativas a servidores públicos que fallaron a la confianza ciudadana.

Parece un trabajo muy pobre cuando se trata de trabajar en un área que de acuerdo a Horacio Duarte y Maurilio Hernández las pasadas administraciones fallaron terriblemente.

No se sabe cuántas sanciones, evidentemente no se sabe a quienes, pero desde el año pasado, si algo ha caracterizado a esta administración es que han dejado fuera del aparato gubernamental a todo aquel que tenía nexos o con el partido oficial o con el anterior gobierno.

Entonces todo apunta a que muchos de esos funcionarios sancionados bien podrían ser trabajadores que llegaron con la actual administración o que se identifican con alguno de los partidos oficialistas.

Pero si Horacio Duarte no dudó en criticar severamente a los pasados gobiernos priistas, el diputado Maurilio Hernández no tuvo límites, poco que aportar y mucho que criticar del pasado.



**COLUMNA**

ESPACIO ELECTORAL

**DOCE SACERDOTES ASESINADOS EN SIETE AÑOS**



**ELEAZAR FLORES**

**DOS EN ESTE SEXENIO**- Apenas ayer se tocó el tema de la poca repercusión del clero ante temas la cerantes como la pobreza y ocurre el asesinato de un sacerdote más, cuyos motivos desconocidos no disminuyen el impacto social negativo, por los momentos imperantes.

Ayer se anunció la pérdida de vida del sacerdote jesuita Bertoldo Pantaleón Estrada, quien ejercía su ministerio en la iglesia de Mezcala, municipio de Eduardo Neri, en el estado de Guerrero, entidad caracterizada por la acentuada violencia, y donde para encontrar algunos periodos de paz, obedecían a la intervención justamente de ministros religiosos, del obispo de Acapulco para abajo.

Será el tercer ministro religioso de la misma congregación, -a la que perteneció el Papa Francisco-, pues hace poco más de dos años, -junio de 2022-, fueron asesinados en el norte del país, los jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, además del guía de turistas de la región Pedro Palma, y como ahora, aseguran que se esclarecerá, lo que no ha sucedido después de tanto tiempo. Ya dentro del sexenio de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se registran asesinatos de dos clérigos, el del presbítero Marcelo Pérez, ocurrido el 20 de octubre de 2024, saliendo de oficiar misa en la iglesia de Cuxtitalí, en San Cristóbal de las Casas, cuando estaba por subir a su vehículo, y no obstante que hubo gente que presenció atónita el hecho, no han dado con el

o los culpables. Con el del asesinato del domingo en Guerrero suman dos hasta ahora, esperando no sigan.

Como era de esperarse, la Conferencia del Episcopado Mexicano, CEM, emite un comunicado lamentando el asesinato del padre Bertoldo Pantaleón Estrada, e invocando que ojalá y las autoridades correspondientes hagan su trabajo para esclarecerlo.

**TOTAL**-Siendo presidente Andrés Manuel López Obrador, la cifra de ministros religiosos asesinados llegó a diez, pero debe aclararse que solamente coincide el calendario, pues ninguno de los ilícitos del sexenio pasado ni del actual, están ligados, de inicio, al gobierno federal, ignorándose si este mismo desluge se mantenga con gobiernos estatales y municipales, los más cercanos en teoría.

Lo que ha sucedido y pocas veces consignado, son hechos de violencia al interior de los templos y hurto de reliquias religiosas, incluso hasta de urnas de limosnas, pero para evitar más escándalos se callan, y también por la ineficiencia investigadora de las autoridades.

**EL RANCHITO**- Un ejemplo de investigaciones inconclusas en torno a hechos ligados a la iglesia fue el asesinato de algunos jóvenes al interior del templo de El Ranchito, en la parte sur de Toluca, al inicio del icónico Paseo Colón, con versiones inmediatas que el tiempo fue olvidando, por un poco desconcertantes a hasta poco creíbles.

De la LUZ DEL MUNDO, se escribirían libros.

Para defender lo que podrían ser resultados, que nada tienen que ver con las expectativas que habían generado cuando ganaron, sólo atinó a decir que están en un punto de quiebre, "entre la transición de un régimen oligárquico, agotado y caduco, a uno democrático, moderno, equitativo e inclusivo".

Así que para uno de los líderes de, uno de los grupos más importantes en Morena, no le parece suficiente tener la gubernatura, la mayoría de ayuntamientos y que gracias a Elías Rescala, representante y herencia del último régimen oligárquico, prácticamente sin oposición, mayoría en el Congreso local para aprobar las iniciativas que quieran, con un nuevo Poder Judicial avalado por una minoría de la población, no es suficiente para alcanzar esa transición.

La pregunta obligada entonces sería: ¿Qué más quiere el diputado que ha gozado del poder durante más de un sexenio, para que se empiencen a notar resultados a la altura de lo que esperaban los millones que votaron por su partido?

Por ejemplo, el compadre del dirigente nacional del PRI, Eduardo Zarzosa, al hacer uso de la palabra destacó precisamente que Horacio Duarte llegará con la línea de descalificación en contra de las pasadas administraciones que pertenecían a su partido.

Que descalificando no se van a resolver los problemas del estado, pero al final aligeró su reclamo diciendo que el PRI es un partido responsable y no descalifica.

Curioso que al responder el primer bloque de preguntas, el secretario general de gobierno, al defenber las cifras de educación subyrayó que son estadísticas reales, no ficticias. Y entonces ¿Cuáles son las estadísticas ficticias a las que se refiere el funcionario? ¿Será que las

estadísticas de fantasía que dan a conocer en la federación, el estado y municipios son ficticias?

Feminicidios, defiende que han disminuido el 15.38% el delito en este año. El menor número de feminicidios en los últimos 10 años del Estado de México. Ya no somos el primer lugar en feminicidios, destacó.

Lamentablemente, organizaciones como México Evalúa con datos oficiales, en su último reporte hasta julio anotan que el Estado de México ocupa el primer lugar en feminicidios con 36 y muy lejos Sinaloa, una entidad con graves problemas de inseguridad en segundo con 26.

No se sabe de dónde salen sus números o estadísticas confiables, no ficticias para asegurar ese indicador. Además el Estado de México ocupa el segundo lugar en una clasificación relacionada con la violencia letal. Un poco por debajo de Guanajuato, otra entidad con graves problemas de grupos de la delincuencia organizada.

Muchas otras ideas, pero destaca que en la última participación del funcionario, contestó parcialmente y la parte final la dedicó para hacer un posicionamiento político que incluso tuvo que leer.

Habló de un solo equipo, el de la mandataria, no le faltó resaltar el nombre del ex presidente, AMLO. Horacio Duarte que llegó como funcionario del gobierno estatal, dejó a un lado esa investidura, se colocó la de morenista e hizo un llamado a la unidad de su partido.

No es momento de pensar en las agendas del 27 y menos más allá de ese año. Todos captaron el mensaje dirigido a José Couttolenc...

Así, el que se supone debía subir como el secretario general de todos los mexiquenses terminó haciendo una arenga morenista ante una oposición espectadora...

**DIRECTORIO**

Daniel Castro Vallejo  
**Presidente**

Francisco Ismael Ruíz Ríos  
**Director General Editorial**

Fernanda R. Lopez  
**Edición Digital**

Arturo Albiter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
**Columnistas**

Alicia Rivera  
Arturo Tlatelpa  
Valeria Vargas  
**Colaboradores**

Leo Maximiliano  
**Diseño y edición**



## COLUMNA

¡¡¡ Hoy ya se hizo presente en muchas comunidades de nuestro país el desorden de nuestra población y el desinterés o desconocimiento de nuestras autoridades municipales, estatales y federales!!!



ING.IND: JESÚS ESPINOZA GARCÍA

Cuando su servidor prestó sus servicios como director general en el Parque Industrial Toluca 2000 durante 15 años, los colindantes a este magnífico parque industrial me acusaban de taponear las zanjas a cielo abierto que se ubican a su alrededor (a pesar que contábamos con una planta de tratamiento de aguas), y año tras año contratamos equipo y maquinaria para desasosvarlos, demostrándoles en forma presencial todo lo que sus poblaciones aledañas tiraban en el: roperos, colchones, llantas, todo tipo de basura, animales muertos, etc, etc. Hoy en día vemos, por desgracia, como sufre la población de varios de nuestros municipios, principalmente el cambio climático que ha originado fuertes lluvias, mismas que ocasionan fuertes inundaciones, lo que les ha provocado pérdidas hasta del 100% en sus enseres domésticos y casas habitación y/o comercios. Quedándonos claramente cómo las mismas personas son las que propician que los sistemas de drenajes colapsen por estar llenas de todo tipo de basura, ya que la misma población incurre en que ocurra este lamentable hecho, aunado a la complacencia de sus propias autoridades por no contar con un plan de desarrollo urbano y permitir que el asentamiento de casas y negocios se lleve a cabo con la misma autorización del personal de desarrollo urbano para que el crecimiento poblacional que se da no contemple ampliación o mejoras

en sus respectivas redes de drenajes tanto pluvial como sanitarios y demás servicios de infraestructura. Ya que la mayoría de las veces los presidentes municipales que llegan a “gobernar” sus municipalidades no conocen o no les interesa conocer sus problemas. Y es por estos lamentables desconocimientos que no llevan a cabo estudios de estos hechos para presentarlos en la Cámara de Diputados, para que su sección correspondiente lo analice y en caso de ser aprobado, autorice una partida presupuestal para el arreglo “inmediato” a sus peticiones. Y resaltó que en estos temas siempre lo hemos mencionado, que en los mismos planes de desarrollo, tanto estatal como municipal, se toquen los temas del crecimiento poblacional, su crecimiento, desarrollo y la falta o carencia de servicios, sobre todo en los municipios densamente poblados, en donde quede definitivamente prohibido el asentamiento de casas en lugares o zonas de alto peligro. Hoy en día existe un programa de construcción de casas que la federación ha echado andar, para que los municipios y sus respectivas autoridades soliciten les sean construidas dichas casas, lógicamente en lugares o zonas factibles para ello, en las que debieron de estudiar y acordar con sus propietarios la forma de pago. Todo esto no es nada fácil, pero tampoco muy difícil, ya que vienen siendo actividades propias de un presidente municipal y de su cabildo. Afortunadamente para poder llevar a cabo proyectos factibles

como el que tratamos, se cuenta con el entusiasmo y autorización de la gobernadora del Edomex, Mtra, Delfina Gomez y de la presidenta de México Claudia Sheiubam Pardo para que esto se vuelva una realidad, lo único que hace falta es el conocimiento e interés de los 125 municipios del Edomex. Lo que he visto a través de los años y sexenios que pasan en el Edomex, es que nadie ve que para llevar a cabo estudios de factibilidad nuestra máxima casa de estudios UAEM cuenta con dos facultades, una dedicada a los estudios geográficos (la que puede dar ubicaciones geofísicas de terrenos factibles para este tipo de proyectos). Y la otra facultad es la de Planeación Urbana y Regional (escuela, porque así estaba catalogada cuando tuve la oportunidad de ser catedrático dando la cátedra de estudios de factibilidad técnica-económica y financiera, estando como director el biólogo Wilfrano, al que muchas veces le propuse un acercamiento con nuestras autoridades para apoyar a los municipios en la elaboración de sus planes municipales. Pero a sus rectores nunca les interesó este tema, y con todo respeto que merecen estos personajes, les preocupa más cómo gastar su millonario presupuesto, respaldados por su autonomía, que atender este tipo de problemas, y salir de sus periodos sin auditoría alguna. Situación que le está pesando a su primera rectora Martha Patricia Zarza Delgado, rectora propuesta por el ex rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, quien renunció a su cargo en mayo del 2025, por una posible auditoría que llevaría a cabo la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Y ahora está rectora, Martha Patricia Zarza, se está dejando asesorar por el exgobernador del Edomex Eruviel Avila para que salga adelante con su “encargo” y para ello por “desgracia se le ha visto acompañada por “encapuchados”, que nos recuerdan al Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), lo que ha dado lugar a que varios, si no es que todas sus facultades que la conforman no están de acuerdo de la forma como está rectora esté llevando las cosas para retomar así como así todo lo que nuestra máxima casa de estudios UAEM, viene arrastrando desde muchos periodos de rectores atrás..... Ver para creer

## EL HUSMEADOR



## COLUMNA

La Sombra de los miles de Millones: Corrupción, Silencios y el Fantasma de los Aranceles



EL HUSMEADOR

En un país donde el discurso oficial repite como mantra la “austeridad republicana” y la “cero corrupción”, los hilos de la impunidad se entretrejen con la audacia de quienes operan en las sombras del poder. Hace apenas un mes, la inteligencia mexicana destapó un escándalo que podría hacer palidecer incluso a las novelas de espionaje: una transferencia de 3 mil millones de pesos desde una empresa facturera en Tabasco hacia una cuenta en Suiza. ¿La mente maestra detrás de esta ingeniería financiera? Un “facturero” tabasqueño, ese clásico operador de la corrupción que factura servicios fantasma para blanquear fortunas ilícitas. El destinatario: Jorge Amílcar Olán, empresario cercano a los hijos de Andrés Manuel López Obrador, particularmente a Andrés Manuel López Beltrán, conocido en los corrillos como “Andy”.

Olán no es un nombre cualquiera en esta

trama. Este joven empresario tabasqueño, que huyó a Suiza con su familia este verano, actúa como enlace en una red que conecta al ex coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López Hernández, con un entramado de factureros, huachicoleros y presuntos nexos con el crimen organizado. Según revelaciones de inteligencia, esta transferencia no es un hecho aislado, sino la punta del iceberg de una operación que involucra a Alejandro Calderón Alipi –exdirector del IMSS-Bienestar y actual secretario de Salud en Tabasco– y otros financieros vinculados a los López Beltrán. El dinero, presuntamente lavado, estaría ligado al contrabando de combustible en Chiapas y Tabasco, ese “huachicol fiscal” que alimentó megaproyectos como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas, el Corredor Interoceánico y el Aeropuerto Felipe Ángeles. La Fiscalía General de la República (FGR) tiene las cuentas y destinos identificados, pero hasta ahora, no ha judicializado el caso. ¿Miedo a tocar al clan? ¿O simple inercia

burocrática?

En un México donde la justicia selectiva es norma, el silencio duele más que la acción. Esta no es una red aislada. Es parte de un ecosistema de lavado de dinero que se nutre de la opacidad estatal. En Tabasco, cuna política de la 4T, los factureros han proliferado como hongos, empresas fantasma que emiten comprobantes por servicios inexistentes, inyectando fondos ilícitos en el sistema. Adán Augusto López Hernández, exgobernador y eterno aspirante a la presidencia, es el eje central: sus ingresos no reportados y vínculos con Olán forman un nudo que se extiende a los hijos de AMLO. Más allá, la red se ramifica hacia el huachicol, ese robo organizado de hidrocarburos que, irónicamente, creció exponencialmente bajo el sexenio anterior pese a las promesas de erradicarlo.

Pemex, la joya de la corona energética, sangra miles de millones anuales por estas fugas. Solo en 2024, las pérdidas por sustracción de combustible superaron los 75 mil millones de pesos, y en el primer semestre de 2025, ya van 13 mil millones más. Imaginen: un desvío equivalente a 600 mil millones de pesos en impacto acumulado por el “hachicoleo fiscal”, según estimaciones independientes que incluyen evasión de IEPS e IVA, cifras que podrían haber financiado hospitales, escuelas o, al menos, un rescate real para Pemex, que arrastra una deuda de 97 mil 600 millones de dólares.

Y aquí entra la gran ausente: Claudia Sheinbaum. El pasado domingo 6 de octubre, en su primer informe de gobierno desde el Zócalo abarrotado, la presidenta presumió récords de inversión extranjera (36 mil millones de dólares en el primer semestre), caída de homicidios (32% menos) y la “herencia honesta” de su mentor López Obrador. Habló de reformas al Poder Judicial para acabar con el “nepotismo y privilegios”, de una nueva Ley Nacional



## COLUMNA

## DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Bien Horacio en el Congreso.
- Morena - PVEM - PT reconocen.
- Y el PRIAN - MC cuestiona.

Ayer fue el primer día de comparecencias de algunos miembros del gabinete por la glosa de su segundo informe de gobierno. En política, los tiempos se respetan. Y el mensaje del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, durante la comparecencia ante el Congreso del Estado de México no fue solo un llamado a la coordinación institucional, sino una advertencia clara a quienes ya ven en el 2027 o el 2029 un calendario paralelo al de la transformación. “Trabajo, trabajo y más trabajo” dijo, como quien sabe que la gobernabilidad se construye con hechos y no con futurismos. La frase resonó no solo en el pleno, sino en los pasillos donde algunos ya comienzan a repartir fichas antes de tiempo. El hombre fuerte del delfinismo les recordó que no hay espacio para la ansiedad política ni para los proyectos personales disfrazados de lealtad. El mensaje es nítido: mientras la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabeza un gobierno de territorio, las y los servidores públicos deben seguir su ejemplo (con los pies en el suelo y la mirada en el presente). No se trata de quién sigue, sino de quién cumple. El reloj de la transformación no marca ambiciones sino resultados. NOTAS CORTAS: A propósito, en este espacio reiteramos que no hay quien pueda disputarle la gubernatura a Horacio Duarte en el 2029 ... Por cierto, como era de esperarse, ambas facciones cumplieron con su papel siendo congruentes, pues el bloque de la 4T conformado por Morena, PVEM y los dos PT's reconocieron los resultados de la Jefa del Ejecutivo Estatal mientras la oposición que integran el PRI que es la segunda fuerza electoral como bien lo dice su presidenta Cristina Ruiz Sandoval, el PAN y el zombi PRD y el sorprendente MC que podría convertirse en el partido líder opositor en 2027, cuestionaron el balance en rubros como seguridad pública, salud, movilidad, medio ambiente e infraestructura hidráulica. Nada fuera de lo común, pues ... Mañana inicia el Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025 y al respecto platicamos con el Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, quien en una entrevista en la que se mostró abierto a todos los temas, se mostró animado y opti-

mista por el gran cartel que presenta el evento cultural más importante de la Ciudad Típica que para nosotros es la capital cultural del Estado de México. Nos comenté que se presentan artistas internacionales, nacionales e incluso locales, alrededor de 150 del municipio a los que no solo se les dará promoción, sino que además se les pagará por participar. Viene El

Tri de Alex Lora, Kabah, Kalimba, Nicho Hinojosa, etc. En lo político fue inevitable preguntarle por las encuestas que lo posicionan como el mejor presidente municipal del estado y uno de los mejores del país, ante las cuales agradeció el respaldo de la ciudadanía, pero aclaró que eso no lo entretiene y que además no son tiempos para futurismos políticos. Habló de varios temas más de los cuales ya les iremos comentando en las próximas entregas ... Durante su mensaje en el Teatro Morelos con motivo de su segundo informe de gobierno, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció que los BACHES han sido “un dolor de cabeza” y tiene razón, pues es un tema generalizado en todo el territorio mexiquense sin importar el partido político que gobierne en cada demarcación... El Presidente Municipal de Naulcalpan, Isaac Montoya Márquez, visitó la colonia 3 de mayo donde entregó más de 1,300 canastas alimentarias que se suman a las que ya entregó en Benito Juárez, Izcalli Chamapa, San Mateo Nopala, La Ahuizotla y Santa Cruz Acatlán. El edil de extracción morenista dijo: “Hoy tenemos la entrega final de las canastas alimentarias del programa Impulsando tu Alimentación. Es el programa más grande en la historia de Naulcalpan de apoyo a la canasta alimenticia de todas y todos los naulcalpenses. Es un programa que nos está permitiendo llegar a 23,666 familias” ... En la Telesecundaria Juan Ruflo, de la comunidad de Techuchulco de Allende, en el municipio de Joquicingo, se inauguró un espacio de más de 20 m<sup>2</sup> con magueycito, toronjil, mirto, siempreviva y árboles de manzana y zarza, todo esto gracias a la Presidenta Municipal Danaé Espinoza Zimmerman ... El alcalde de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, anunció en sus redes sociales el 15vo Festival “Muerte Viva” que se realizará del 29 al 31 de octubre ... Feliz “ombligo” de semana, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:  
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

contra Trámites Burocráticos y Corrupción, y de “cero impunidades” para quien robe al pueblo.

Pero ni una palabra sobre estos 3 mil millones suizos. Ni sobre el huachicol que devora a Pemex en su administración. Ni sobre los 51 casos de corrupción documentados en su primer año, de los cuales el 47% heredados del sexenio anterior y el 41% frescos de octubre 2024 a octubre 2025.

¿Actitud de encubrimiento? ¿O simple negación para manchar la narrativa de la “transformación”? Sheinbaum, ingeniera de formación, sabe que ignorar las grietas estructurales solo agranda el colapso. Su silencio no es neutralidad; es complicidad pasiva, un guiño a la impunidad que tanto denunció en campaña.

Ahora, miremos al norte: ¿qué actitud adoptará el gobierno de Estados Unidos ante esta avalancha de corrupción mexicana, justo cuando se avecina la decisión sobre la imposición de aranceles? Bajo Donald Trump, quien asumió en enero de 2025, la Casa Blanca ya ha impuesto tarifas del 25% a exportaciones mexicanas de acero, aluminio y autos (afectando más del 50% de nuestros envíos), citando no sólo migración y fentanilo, sino “prácticas comerciales desleales” y corrupción que facilitan el lavado de narcodólares.

Washington niega presiones directas para extraditar a políticos corruptos a cambio de alivio arancelario, pero los rumores persisten: listas de nombres (incluyendo a Adán Augusto y operadores

como Olán) circulan en el Departamento de Estado, y el Tesoro ha sancionado redes de blanqueo ligadas a cárteles que tocan a funcionarios mexicanos.

Mi lectura: EE.UU. no cederá. Trump, pragmático hasta la médula, usará estos escándalos como munición para endurecer su postura. Si México no judicializar estos casos –y entrega nombres y activos congelados en Suiza–, los aranceles podrían escalar al 30%, con un impacto devastador: contracción del PIB mexicano de hasta 4%, inflación al alza (1.5-2 puntos) y devaluación del peso.

Sheinbaum ha optado por la “cabeza fría” y diálogos bilaterales, pero sin acciones concretas para limpiar su propia casa, el diálogo se convertirá en ultimátum. México no puede seguir apostando a la “cooperación sin subordinación” cuando su corrupción es el talón de Aquiles que Washington explota sin piedad. En resumen, esta transferencia a Suiza no es solo un robo; es un síntoma de un sistema podrido donde el poder protege a los suyos. Sheinbaum, presidenta de todas, debe romper el silencio: debe ordenar la judicialización inmediata, desmantelar la red y convertir sus palabras en hechos. De lo contrario, los aranceles de Trump no serán el único precio; será la soberanía económica la que se evapore. Porque en México, como en la física que tanto le gusta a la mandataria, la inercia solo lleva al choque inevitable. ¿Escuchará la llamada de la historia, o preferirá el eco de su propia retórica? El reloj –y el dólar– tic-tac.